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Felisa Guzmán

Con un proyecto para generar un bioplástico hecho 
de la cáscara de naranja, que pueda emplearse en 
la elaboración de botellas biodegradables en un 

tiempo menor a un año, estudiantes de la Unidad Profesional 
Interdisciplinaria de Biotecnología (Upibi) lograron el tercer lugar 
en la categoría Economía Circular del Reto CDMX, Concurso de 
Innovación.

Ultrahack, la Embajada de Finlandia, Business Finland y partners 
industriales, con el apoyo del Gobierno de la Ciudad de México, 
reconocieron el proyecto Narandam, orange is the new Green 
de los alumnos de la carrera de Ingeniería Ambiental, Adrián 
Tun Panti, Karen Osorio López, Antonio Falcón Martínez e Itzel 
Rosas Bermúdez, quienes fueron asesorados por el Maestro en 
Ciencias, Saúl Hernández Islas.

Para producir botellas plásticas biodegradables y biobasadas, 
es decir, que están hechas de materia vegetal desechada, 
pretenden recolectar residuos de la cáscara de naranja de 
diversas fuentes como empresas, industrias y comercios. “De 
esta forma nuestros proveedores se verán beneficiados al 
disponer sus residuos de manera óptima, para así nosotros 
elaborar botellas que se degradan en un lapso de 3 a 6 meses”, 
destacaron.

Indicaron que la prueba preliminar ha 
proporcionado resultados positivos, debido 
a que el material de la muestra indagada 
tiene características físicas similares a las de 

los plásticos convencionales, porque sus 
componentes poseen propiedades que 
aportan rigidez y flexibilidad, así como 
también capacidad de polimerización 
e incluso actividad antimicrobiana. 

Triunfo politécnico en Concurso 
de Innovación

#OrgullosamentePolitécnicos
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IPN en el Top 5 del Cansat CompetitionIPN en el Top 5 del Cansat Competition

Los politécnicos explicaron que la misión de la competencia  
en este año fue construir un sistema de aterrizaje tipo Ala Delta 
que debía describir un patrón circular de descenso una vez que  
fuera lanzado a 725 metros de altura, mientras registraba va- 
riables ambientales y de funcionamiento como son altitud, 
presión atmosférica, número de partículas, velocidad, inclina- 
ción y temperatura, tanto interna como externa.

La competencia, en la que participaron más de 100 equipos de  
las mejores universidades del mundo, también representó un 
reto de conocimientos técnicos que implicaba el desarrollo de  
protocolos de comunicación, programación, interfaz de usua- 
rio y graficación, para recibir y procesar las señales del com- 
portamiento del satélite en una estación en tierra. 

El equipo conformado por los Maestros en Ciencias, Rodolfo 
Vera y en Tecnología Avanzada, José Alejandro Aguirre, los estu- 
diantes de Ingeniería Mecatrónica Jessica Valle, Saúl Becerril, 
Aldo Bonilla, Rodrigo Serrato, Richmond Ramírez, Rafael Cor- 
nejo, Eduardo Hernández y su líder, candidato a doctor en Tec- 
nología Avanzada, Marco Antonio Sandoval, llegó a la final 
luego de obtener una alta calificación en su primer reporte. 

Adda Avendaño 

Estudiantes de la Unidad Profesional Interdisciplinaria 
en Ingeniería y Tecnologías Avanzadas (UPIITA) com- 
partieron el pódium de los primeros cinco lugares, en 
el ranking final del Cansat Competition 2020, una jus- 

ta anual de diseño, construcción y lanzamiento de un satélite 
enlatado, que involucra un complejo proyecto de ingeniería, a 
través de la simulación de una misión aeroespacial real.

La competencia, organizada por la American Astronautical 
Society (AAS), se realiza anualmente con el patrocinio de la 
Administración Nacional de la Aeronáutica y del Espacio 
(NASA), la U.S. Naval Research Laboratory, la Universidad Es- 
tatal de Virginia, las empresas Siemens y Praxis Inc, así como la 
compañía aeroespacial Lockheed Martin, entre otras.

El equipo Thor compartió el pódium de los primeros cinco lu- 
gares con las universidades Hawaii Maui College, de Estados 
Unidos; Gadjah Mada, de Indonesia; Manchester, del Reino 
Unido y Zonguldak Bülent Ecevit, de Turquía, luego de diseñar 
y construir un pico satélite denominado Cansat, integrado por 
un contenedor, una carga científica y un sistema de aterrizaje 
controlado.

2020
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Asesorados por el doctor Alberto Luviano Juárez, do-
cente de la UPIITA, el equipo Thor realizó un segundo 
reporte con los resultados de sus pruebas físicas y una 
segunda entrevista con el jurado calificador, conformado 
por especialistas en el tema, proceso que por primera 
vez se hizo de manera remota, debido a la pandemia por 
coronavirus.

Los jóvenes politécnicos consideran que su formación en  
el IPN es muy completa ya que pudieron resolver cada  
uno de los desafíos que se les presentó en esta com- 
petencia, gracias a la educación integral que reciben, al 
trabajo en equipo y a los conocimientos adquiridos du- 
rante su carrera, mismos que se encuentran a la altura  
de las mejores universidades del mundo.

Una mención especial merece el equipo Cuauhtémoc IPN  
Aeroespacial, de la Escuela Superior de Ingeniería Me- 
cánica y Eléctrica (ESIME), Unidad Ticomán, quien logró 
ingresar en el Top 5 en 2017, y en esta edición 2020 pa- 
só a la final y se posicionó dentro de los mejores 20 del 
mundo, con el lugar 16. 

2020
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Por su investigación sobre la interacción del aprendizaje 
profundo y el procesamiento del lenguaje natural, para 
crear herramientas de moderación de contenido que 

contrarresten comportamientos dañinos en las redes sociales, 
el estudiante del Centro de Investigación en Computación 
(CIC), Segun Taofeek Aroyehun, logró el Premio de Doctorado 
2020 para América Latina, que concede Microsoft, la compañía 
tecnológica multinacional, líder en el mercado de sistemas 
operativos para computadoras.

El alumno del IPN, cuyo proyecto de investigación se titula: 
“Métodos de Aprendizaje Profundo para Minería en Redes 
Sociales”, es uno de los tres estudiantes de posgrado de 
América Latina que obtuvieron este máximo galardón por sus 
destacados conocimientos en el campo de la informática.

Taofeek Aroyehun, quien es originario de Nigeria y cursa 
el Doctorado en Ciencias de la Computación en el IPN, 
enfatizó que aspira a convertirse en un ejemplo para otros 
estudiantes de todo el mundo, que buscan hacer grandes 
cosas en la investigación científica. “Lo más importante es 
el reconocimiento a la excelencia de nuestra investigación. 
Me hace sentir orgulloso de mi institución y animará a otros 
alumnos como yo a imponerse grandes metas y alcanzarlas”, 
refirió.

El estudiante se hizo acreedor a una recompensa de 15 mil 
dólares que serán destinados a la conclusión de su trabajo 
de tesis doctoral. Además, asistirá a la Cumbre Doctoral de 
Microsoft, que se efectuará en los laboratorios de investigación 
de esa empresa, donde tendrá la oportunidad de presentar los 
avances de su proyecto a los científicos de Microsoft Research 
y recibirá orientación por parte de expertos.

Cabe señalar que esta es la segunda ocasión que un alumno 
del Laboratorio de Lenguaje Natural y Procesamiento de Texto 
del CIC gana dicho distintivo. Por este motivo, el galardonado 
ofrecerá una plática especial en el Congreso MICAI 2020, 

Otorga Microsoft premio internacional 
a estudiante del IPN

Enrique Soto

Mexican International Conference on Artificial Intelligence, 
considerado como el evento más importante en México y 
América Latina sobre inteligencia artificial.

Segun Taofeek Aroyehun aseguró sentirse orgulloso del IPN y 
busca ser ejemplo de otros jóvenes
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Para contribuir a la conservación y cuidado del medio 
ambiente, la catedrática de la Escuela Superior de 
Comercio y Administración (ESCA), Unidad Tepepan, 

Rosalía Méndez Reza, propuso la producción y comercialización 
de bioplástico, a partir de la harina plastificada del plátano, 
con un tiempo de degradación de 1.8 años, respecto a los 
polímeros derivados del petróleo que se desintegran en 400 
años.

Explicó que con el bioplástico de plátano se podrían desarrollar 
productos desechables para el mercado de consumo e 
industrial y comercializarlos por medio de estrategias de 
marketing B2B (entre empresarios y tiendas distribuidoras) y 
B2C (consumidores finales de productos sustentables), a través 
de la búsqueda de clientes para conocer oportunidades de 
transformación en productos, para posteriormente venderse 
como mercancía sustentable.

La maestra Méndez Reza planteó la sustitución de materiales 
contaminantes por el  bioplástico para la fabricación de carcasas 
para celular, memorias USB, teclados para computadora, 
bocinas, entre otros.

La propuesta forma parte de su tesis de Maestría “Estrategias 
de marketing B2B y B2C para la comercialización de productos 
sustentables elaborados con harina plastificada de plátano”, 

Proponen elaboración de bioplástico
con harina del plátano 

Zenaida Alzaga

con la que obtuvo el Tercer lugar del Trigésimo Quinto 
Premio Nacional de Tesis de Licenciatura y Posgrado, de la 
Asociación Nacional de Facultades y Escuelas de Contaduría 
y Administración (ANFECA), en la categoría de Mercadotecnia.

La especialista politécnica contó con la asesoría del doctor 
Eduardo San Martín Martínez, investigador del Centro de 
Investigación en Ciencia Aplicada y Tecnología Avanzada 
(CICATA), Unidad Legaria, y la maestra Damaris Roxana Chávez 
Maza, catedrática de la ESCA Tepepan.
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Para inspirar a las nuevas generaciones, investigadoras 
politécnicas compartieron sus experiencias y las moti
vaciones que las impulsaron a dedicarse a la ciencia, 

el rol que juegan en este ámbito y los retos que enfrentan 
para cumplir sus metas durante el IV Encuentro con Mujeres 
Científicas en el IPN: Crear lazos para fortalecer pactos.

En el evento virtual, organizado por la Unidad Politécnica de 
Gestión con Perspectiva de Género (UPGPG), participaron 
las doctoras Cindy Rodríguez Bandala, de la Escuela Superior 
de Medicina (ESM); Carolina Leyva Insunza, del Centro de 
Investigación en Ciencia Aplicada y Tecnología Avanzada 
(CICATA), Unidad Legaria, y Aracely Evangelina Chávez Piña, 
de la Escuela Nacional de Medicina y Homeopatía (ENMH).

Las especialistas recordaron cómo despertó su vocación, 
quiénes fueron sus referentes en las asignaturas científicas y 
cómo lograron posicionarse tanto en el Sistema Nacional de 
Investigadores como en el Politécnico, entre otros aspectos de 
su vida profesional.

Al moderar el Encuentro, la doctora Laura Arreola Mendoza, 
Directora de Investigación del Politécnico, mencionó que sólo 

Felisa Guzmán

el 30 por ciento de la comunidad científica a nivel internacional 
son mujeres, de ahí la importancia de motivar a las jóvenes 
hacia su incorporación en carreras que tiene que ver con la 
ciencia y la tecnología. 

En su oportunidad, la Directora de la UPGPG, Araceli García 
Rico, expresó que las politécnicas deben empoderarse, 
organizarse, ser disciplinadas, quitar los estereotipos que 
todavía existen y fortalecer la sororidad.

Impulsan mujeres científicas 
a las nuevas generaciones



  9

Para reforzar el enfoque con perspectiva de género y 
fortalecer la cultura de sana convivencia, a efecto de 
promover espacios libres de violencia dentro y fuera 

de las unidades académicas, el Instituto Politécnico Nacional 
(IPN) inició el Ciclo de Derechos Humanos “Diálogos Desde la 
Interseccionalidad”, el cual se desarrolla de forma virtual con 
la participación de especialistas de diversos organismos e 
instituciones promotoras de los derechos humanos. 

Al poner en marcha los trabajos de este ciclo de conferencias, 
la Secretaria General del IPN, María Guadalupe Vargas Jacobo, 
subrayó que las autoridades del Politécnico y su comunidad 
académica enfocan sus esfuerzos a enriquecer la cultura de 
sana convivencia, que permita lograr un ambiente armónico 
libre de violencia dentro y fuera del Instituto.

“Este evento, organizado por la Defensoría de los Derechos 
Politécnicos, suma a los trabajos que desde el IPN se realizan 

Realiza IPN ciclo de 
derechos humanos
Enrique Soto

para reforzar el respeto a los derechos humanos y establecer 
un enfoque con perspectiva de género en el quehacer 
institucional”, aseguró.

Asimismo, la Defensora de los Derechos Politécnicos, Paloma 
Zugarazo Ramírez, informó que este evento cuenta con la 
participación de diversos especialistas en derechos humanos. 
“Este ciclo, refirió, se realiza en el marco de las exigencias del 
nuevo Protocolo para la Prevención, Detección, Atención y 
Sanción de la Violencia de Género del IPN, que demanda a 
las instancias institucionales, trabajar en la prevención de las 
violencias”.

El Ciclo de Derechos Humanos inició con la conferencia 
magistral “Identidades Sociales como Constructo de Creencias 
y Prácticas que Articulan la Masculinidad Tradicional”, dictada 
por el educador para la paz, feminista y especialista en 
sociología de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) 
Azcapotzalco, Diego de Alba Montes, quien interactuó con 
integrantes de la comunidad politécnica.

La Secretaria General del IPN, Guadalupe Vargas Jacobo, inauguró 
el Ciclo de Derechos Humanos virtual. Foto de archivo



Claudia Villalobos

Científicos de la Escuela Superior 
de Medicina (ESM) descubrieron 
una molécula que podría signi

ficar un nuevo tratamiento para personas 
que padecen diabetes mellitus tipo I y  
diabetes mellitus tipo II en etapa avan
zada, ya que comprobaron que reduce el 
nivel de glucosa en la sangre de manera 
similar a la insulina.

Ante los resultados obtenidos en diversos 
experimentos, la doctora Guadalupe 
Cleva Villanueva López, titular del 
proyecto de investigación de la ESM, 
hizo los trámites correspondientes y 
obtuvo la patente provisional en Estados 
Unidos.
 
Añadió que para conseguir la patente 
definitiva, se efectuarán pruebas de 

farmacocinética, mediante las que se 
evaluará el efecto oral de la molécula 
y, dependiendo de esos resultados, 
determinar si es posible administrarlo 
por esa vía o probar su eficacia vía 
subcutánea.

Refirió que con el apoyo de Evelyn 
Mateos Romero y Arturo Alva FélixDíaz, 
estudiantes de doctorado y licenciatura, 
respectivamente, realizó el hallazgo 
fortuito, ya que inicialmente probaron 
una sustancia con un diluyente en 
ratas diabéticas para reducir la glucosa 
en la sangre, pero en los primeros 
experimentos observaron que el 
disolvente (vehículo) que usaron en el 
proceso, por sí solo disminuía dicho nivel, 
por lo que ajustaron la investigación y 
sólo utilizaron éste. 

Nuevo tratamiento para la diabetes 

Doctora Guadalupe Villanueva, titular del 
proyecto de investigación
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#CienciaGuinda

La integrante del Sistema Nacional de 
Investigadores (SNI) Nivel I precisó que 
el estudio consistió en administrar la 
molécula vía intraperitoneal diariamente, 
durante 14 semanas, a un grupo de ratas 
hembras y machos con diabetes tipo I 
(que sólo puede tratarse con insulina), 

a otro grupo de roedores 
diabéticos no le administraron el 
solvente y a un tercer grupo de 
animales sanos le aplicaron el 
diluyente.

De esa forma comprobaron que 
el primer grupo se mantuvo 
estable con un índice entre 150 
y 180 miligramos por decilitro 
(mg/dl) de glucosa en la sangre; 
los animales sin tratamiento 
murieron luego de alcanzar 
índices glucémicos de 600 mg/
dl. Asimismo, desarrollaron 
cataratas de forma similar al 
ser humano; y las ratas sanas 
registraron hipoglucemia y 
murieron por esa causa.

La doctora Cleva Villa
nueva detalló que para 
descartar efectos tóxicos 
y corroborar la inocuidad de la 
molécula, a las ratas diabéticas 
con tratamiento les efectuaron 
pruebas de función hepática 
y renal y los resultados de 
ambas fueron normales.

La científica del IPN sub
rayó que la protección 
provisional del hallazgo 
garantiza que nadie 
pue de llevar a cabo 
investigaciones al res
pec to con esa molécula 
en diabetes, lo que 
les da ventaja pa 
ra profundizar los  
estudios y tener 
la posibilidad de  
re vo lucionar el 
trata miento de
esta enfermedad 
que aqueja a millones 
de personas en el mundo, 
y en México representa la 
segunda causa de muerte 
entre la población.
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Enriquecen 
botana de papa

con pescado
Adda Avendaño 

Las propiedades antiinflamatorias y antioxidantes 
que contienen los extractos derivados de las 
cortezas de los árboles Cuachalalate y Chupandilla, 

ampliamente utilizados en la medicina tradicional, 
son analizados como candidatos a desarrollar nuevos 
fármacos para tratar enfermedades asociadas a 
colitis, incluyendo el cáncer, por su amplio espectro 
terapéutico y reducidos efectos colaterales. 

Mario Rodríguez Canales, estudiante del Doctorado en 
Ciencias Químicobiológicas de la Escuela Nacional de 
Ciencias Biológicas (ENCB), destacó que al evaluar los 
marcadores macroscópicos de la enfermedad en mode-
los in vitro, encontró que los extractos de ambas plantas 
reducen la severidad de la colitis al disminuir la diarrea, 
el sangrado, pérdida de peso y acortamiento del intesti-
no, síntomas característicos del padecimiento.

La colitis ulcerativa es una enfermedad inflamatoria del 
intestino, que se caracteriza por presentar inflamación 
en el colon y problemas de diarrea con sangre, tenes-
mo (contracciones violentas y dolorosas del recto),  

El especialista Mario Rodríguez inició hace cinco años esta investigación con su 
tesis de maestría

Estudia IPN 

efectos de cortezas en 
tratamiento de colitis

Adda Avendaño 
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dolor abdominal, malestar estomacal y pérdida de 
peso, síntomas que son tratados con las infusiones de 
estas cortezas, con muy buenos resultados, por médicos  
tradicionales. 

El Maestro en Ciencias, con especialidad en Inmunología, 
explicó que se hicieron pruebas biomédicas in vitro 
para confirmar su actividad antimicrobiana y antifúngica,  
además encontró fenoles y flavonoides con capacidad 
antioxidante y antiinflamatoria.

Explicó que luego de inducir la enfermedad en los rato-
nes, se les administró de manera oral los extractos de las 
cortezas por un periodo de 12 días, al final se analizaron 
marcadores del padecimiento como sangrado, diarrea 
y pérdida de peso, así como acortamiento del intestino, 
indicadores de un grado alto de severidad de la enfer-
medad y se encontró todo disminuido de manera muy 
significativa.

Con la asesoría de la doctora Elizdath Martínez Galero,  
docente de la ENCB, Rodríguez Canales expresó que 
la colitis ulcerosa es una problemática multifactorial 
que puede derivar en cáncer de colon, por lo que  
inició experimentos tanto in vitro como in vivo, con  
líneas celulares cancerígenas y modelos animales de 
cáncer de colon cuyos resultados hasta el momento son 
muy prometedores, pues se ha disminuido de manera 
significativa el tamaño de los tumores en el intestino.

Esta investigación inició hace cinco años con la tesis de 
maestría, para lo cual retomó los trabajos etnobotánicos 
de un grupo de especialistas de la Facultad de Estudios 
Superiores (FES), Unidad Iztacala, de la Universidad  
Nacional Autónoma de México (UNAM), encabezados 
por la doctora Margarita Canales Martínez, quienes  
estudiaron el uso del Cuachalalate (Juliania o Amphip-
terygium adstringens) y Chupandilla (Cyrtocarpa procera), 
plantas endémicas de México.

Los hallazgos realizados a través de sus tesis de posgrado 
referente al Efecto del uso de las cortezas medicinales 
de Amphipterygium adstringens y Cyrtocarpa procera 
en un modelo de cáncer de colon asociado a colitis,  
fueron aceptados como artículos científicos en la revista 
internacional especializada Mediators of Inflammation 
en 2016 y 2020, respectivamente, y se  encuentran a la 
espera de una tercera publicación.
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Enriquecen 
botana de papa

con pescado
Adda Avendaño 

Las Chiki Chips son unas botanas elaboradas por 
estudiantes de la Escuela Nacional de Ciencias 
Biológicas (ENCB), que por su alto contenido 

de proteína podrían convertirse en una alternativa 
saludable en comparación con las frituras comerciales 
que contienen pocos nutrientes y grandes cantidades 
de grasa y sal.

El equipo, conformado por Samuel Cazares Ordoñez, 
Omar Chantes Amozoqueño, Juan Lacunza Guzmán, 
Andrea Luis Montiel y Aranza Salguero Nieves, utilizó 
materias primas de origen vegetal como la papa y el 
maíz a las que adicionaron pescado tilapia, por lo que 
lograron elevar el nivel de proteína de 2 a 8.2 gramos 
por porción de 30 gramos.
 
Al pescado le removieron el agua, redujeron su tamaño y 
formaron una masa que pudieron combinar con el resto 
de ingredientes para después laminar, cortar y hornear, 
y así obtuvieron una reducción de las grasas totales de 
7.1 a 2.6 gramos por porción. Razón por la cual el pro-
ducto se puede clasificar como bajo en grasa, según la 
Norma Oficial Mexicana NOM-086-SSA1-1994. 

Los alumnos aseguraron que dentro de los beneficios 
que aporta el pescado tilapia se encuentran las vitami-
nas D, E y complejo B, que favorecen el funcionamiento 
del sistema nervioso; fósforo, calcio, ácido fólico y gra-
sas Omega 3, que pueden ayudar al control del coles-
terol en la sangre, además del aporte de aminoácidos 
esenciales. 

Asesorados por el docente Miguel Ángel Romero Flores, 
de la ENCB, los estudiantes de la carrera de Ingeniería 

Bioquímica desarrollaron la botana como parte de un 
proyecto de la asignatura Tecnología en Alimentos en 
el que aplicaron una serie de conocimientos, desde la 
problemática y disponibilidad de materias primas hasta 
la elaboración del prototipo final. 

La botana tiene un alto valor biológico, con un enfoque dirigido a la 
salud de la población

#CienciaGuinda
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Zenaida Alzaga

La aparición del COVID-19 puso en evidencia la destrucción 
de la biodiversidad de los ecosistemas, por lo que se 
requiere una sociedad capaz de producir insumos y servicios 

de manera sustentable, que permitan mitigar el impacto del 
cambio climático y revertir la degradación ambiental, ya que 
al haber un equilibrio ecológico disminuye la propagación de 
patógenos de origen zoonótico como el coronavirus SARS-
CoV-2, afirmó la maestra María de la Luz Valderrábano Almegua, 
investigadora del Centro Interdisciplinario de Investigaciones y 
Estudios sobre Medio Ambiente y Desarrollo (CIIEMAD).

Explicó que la pérdida de biodiversidad, la invasión de hábitats 
de la vida silvestre, aunado a la emisión de dióxido de carbono 
en la atmósfera por actividades económicas, agrícolas e 
industriales, entre otros, implica cambios negativos en la 
relación del hombre con el medio ambiente.

Al respecto, la investigadora destacó la importancia de retomar 
los objetivos que conforman la Agenda 2030 para el Desarrollo 
Sostenible, de la Organización de las Naciones Unidas, a fin 
de reducir la pobreza, la desigualdad y la injusticia para hacer 
frente al cambio climático. 

Indicó que las propuestas se sustentan en el bienestar de la 
población y la preservación de los ecosistemas, porque un 
“planeta sano es la base del bienestar humano, como base en 
la economía circular, el uso sostenible de recursos naturales, así 
como el manejo y mitigación de residuos”. 

Por ello, Valderrábano Almegua subrayó que el reto del 
CIIEMAD es la formación de talento humano especializado y 
de calidad, centrado en el estudio de las ciencias ambientales, 
la sustentabilidad, y la conservación del paisaje para la solución 
de los problemas ambientales con base en el conocimiento 
científico interdisciplinario, así como en las relaciones entre 
sociedad, economía, cultura, tecnología y naturaleza.

Indispensable frenar degradaciónIndispensable frenar degradación
ambiental para el cuidado de la saludambiental para el cuidado de la salud
Indispensable frenar degradación
ambiental para el cuidado de la salud



  16

Recomienda especialista
verificar calidad de desinfectantes

Claudia Villalobos

Para reducir la propagación del coronavirus SARS-
CoV-2 se deben incrementar las medidas higiénicas, 
pero es importante no elaborar “desinfectantes 

caseros” que se promueven en diversos medios, 
como redes sociales, ya que la mezcla de sustancias 
pueden tener reacciones químicas y poner en riesgo 
la salud, advirtió el especialista en Ciencias de la Salud  
Ocupacional, Seguridad e Higiene, Francisco Javier 
Barrón Santos.

El catedrático de la Escuela Nacional de Medicina y Ho-
meopatía (ENMH) hizo un llamado a verificar la calidad 
de los desinfectantes que se ofertan, ya que muchos de 
ellos se fabrican sin los procesos o materias primas que 
garanticen su efectividad. “Se debe cotejar que el fabri-
cante sea una empresa seria y aplicar los productos de 
acuerdo con las instrucciones de las etiquetas para evi-
tar daños a la salud”, precisó.

La Organización Mundial de la Salud (OMS) y la Agencia 
de Protección Ambiental (EPA por sus siglas en inglés) 
de Estados Unidos, recomiendan el cloro por ser muy 
efectivo para desinfectar y seguro para la salud, siem-
pre y cuando se diluya adecuadamente (20 mililitros del 
producto comercial por cada litro de agua). Otros des-
infectantes–sanitizantes son el alcohol etílico e isopro-
pílico, compuestos cuaternarios de amonio y aldehídos 
(glutaraldehído).

“Hay quien cree que las mezclas pueden potenciar los 
efectos desinfectantes. Por ejemplo, se suele combinar 

el hipoclorito de sodio con amoniaco, ambos producen 
la formación de cloraminas, las cuales pueden irritar los 
pulmones, causar tos o falta de aire, y se ha demostrado 
que son carcinógenas, específicamente en el hígado”, 
comentó el especialista.

La mezcla de hipoclorito de sodio y alcohol genera clo-
roformo, el cual puede producir un paro respiratorio 
porque afecta el diafragma. Cuando el cloro se combina 
con productos que contengan ácidos se genera cloro 
gaseoso, el cual es tóxico y produce irritación en la piel, 
ojos, nariz y membranas mucosas. Apuntó que al pre-
parar agua oxigenada con vinagre se forma ácido pera-
cético, que es corrosivo para los ojos, la piel y el tracto 
respiratorio.
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Propone IPN

Enrique Soto

Ante la crítica situación por la que atraviesa el sector 
aeronáutico de México, debido a la pandemia 
por COVID-19, el especialista de la Escuela 

Superior de Ingeniería Mecánica y Eléctrica (ESIME), 
Unidad Ticomán, Jesús Navarro Parada, planteó que las 
aerolíneas y las autoridades aeroportuarias requieren 
configurar nuevos protocolos sanitarios de manejo de 
pasajeros, de sanitización de aeronaves y aeropuertos, 
además del monitoreo de la salud del personal 
aeronáutico, a efecto de que al concluir la contingencia 
este sector se reactive en su totalidad y lo antes posible. 

“Es de vital importancia el sector aeronáutico para la 
economía del país, ya que en 2019 representó el 3.5 
por ciento del Producto Interno Bruto (PIB), con una  
aportación de 1.4 millones de empleos, de acuerdo con 
la Asociación Internacional de Transporte Aéreo (IATA)”, 
enfatizó el profesor en la Maestría de Ingeniería Aero-
náutica.

En abril pasado, en México la cantidad de pasajeros 
del transporte aéreo disminuyó en promedio un 95 por 
ciento. “De acuerdo con estimaciones de la IATA, el año 
2020 cerrará a nivel mundial con una baja de pasajeros 
del 60 por ciento respecto del 2019. Es el peor año en 
la historia de la aviación. Ninguna otra crisis tuvo esta 
magnitud, ni el 11 de septiembre, la Guerra del Golfo o 
la epidemia del ébola”, acotó.

Comentó que en la elaboración de los protocolos se de-
ben considerar la instalación de sistemas de sanitización 

con productos de última generación a lo largo de todo 
el proceso del transporte aéreo, esto es recepción en el 
aeropuerto y proceso de documentación, en los mos-
tradores donde se reciben las maletas, salas de última 
espera y áreas comunes, y especialmente en todos los 
espacios de abordo a las aeronaves. 

Finalmente, Navarro Parada, quien funge como Vice-
presidente del Colegio de Ingenieros Mexicanos en 
Aeronáutica, indicó que las líneas aéreas nacionales  
movieron el año pasado 53 millones de pasajeros,  
motivo por el cual este sector debe hacer sinergia con el 
sector turístico para lograr su reactivación.

protocolos sanitarios 
para el aerotransporte

El maestro Jesús Navarro dijo que las aerolíneas deben ofrecer las 
mejores medidas de protección sanitaria posibles
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Zenaida Alzaga

La llegada anticipada de precipitaciones pluviales y el 
confinamiento de la población ante la crisis sanitaria por el 
coronavirus SARS-CoV-2 redujeron los incendios forestales 

en 10.4 por ciento, así como la emisión de partículas PM2.5 en 
la atmósfera, lo que evitó un incremento en las enfermedades 
respiratorias y cardiovasculares, las cuales forman parte de los 
factores de riesgo para la población que padece el COVID-19, 
señaló el doctor Ángel Refugio Terán Cuevas, investigador  
del Centro Interdisciplinario de Investigaciones y Estudios so-
bre Medio Ambiente y Desarrollo (CIIEMAD).

El experto explicó que este escenario fue notorio principal- 
mente en la Ciudad de México, donde los habitantes son 
más propensos a estos padecimientos por los incendios  

Disminuyen incendios forestales 
ante pandemia por COVID-19

forestales que se registran en época de estiaje y por la mala 
calidad del aire.

Al respecto, el doctor Terán Cuevas comentó que el CIIEMAD 
estudia los focos de calor y la diseminación del humo provoca-
dos por los incendios forestales en México y Centroamérica, 
a través de imágenes del satélite meteorológico GOES-16 en 
colaboración con la Administración Nacional Oceánica y Atmos- 
férica (NOAA, por sus siglas en inglés) de Estados Unidos. 

Explicó que cada cinco minutos, se reciben imágenes satelita-
les que, en combinación con algoritmos, les permite detectar la 
presencia de incendios, de los cuales, el 98 por ciento, a nivel 
mundial, se deben a factores antropogénicos, principalmente 
por actividades agrícolas, seguido de los campamentos 
(donde se prenden fogatas), colillas de cigarro, así como por el 
incremento de las temperaturas.
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Claudia Villalobos

Mantener la sana distancia entre odontólogos y pacientes 
durante la atención bucal es complicado, por ello es 
necesario reforzar las medidas higiénicas, así como 

la desinfección de instrumentos y materiales que se usan en la 
práctica clínica, porque están en contacto directo con fluidos de 
la cavidad oral, señaló el jefe de la carrera de Odontología del 
Centro Interdisciplinario de Ciencias de la Salud (CICS), Unidad 
Santo Tomás, Ernesto Cuauhtémoc Sánchez Ayala.

Recomendó a los dentistas atender sólo a personas con 
temperatura inferior a los 37.5°C, reducir el número de 
citas por día y espaciarlas para desinfectar la unidad 
dental, cambiarse la bata, cubrebocas y guantes, así como 
reemplazar las piezas rotatorias y el instrumental.

Los pacientes deben usar cubrebocas en la sala de 
espera, lavarse las manos al llegar y salir de consulta y 
desinfectar su calzado en un tapete al ingresar. Conviene 
que los odontólogos vistan pijama quirúrgica, usen bata, gorro 
y cubrebocas desechables (que sustituirán después de cada 
consulta), así como careta y guantes dobles. La unidad dental, 
la pieza de alta velocidad y la lámpara se deben proteger con 
una película plástica y desinfectarse con cloro diluido o alcohol 
al 70 por ciento después de cada atención. El doctor Sánchez Ayala dijo que es importante que los 

profesionales de la salud oral cuenten con varias “piezas de alta 
velocidad” (instrumentos rotatorios) estériles, ya que giran a una 
velocidad entre 100 mil y 450 mil revoluciones por minuto y al 
hacerlo emiten presión de aire y agua para facilitar la realización 
de cavidades en los dientes, lo cual genera salpicaduras de 
saliva o sangre y por ello este instrumento debe estar totalmente 
estéril.

Estas medidas también se aplicarán, cuando se reanuden las 
actividades presenciales, en la Clínica de Odontología del CICS 
Santo Tomás, donde se colocarán divisiones de acrílico entre 
cada unidad dental. A quienes asistan a consulta no se les 
permitirá llevar accesorios como relojes, aretes, anillos, pulseras, 
uñas largas, ni tampoco el uso de celulares durante su estancia 
en dichas instalaciones.

Necesario reforzar 
medidas sanitarias 
en atención dental
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Rocío Castañeda

Con el objetivo de alertar sobre los principales riesgos 
en internet y especialmente en las redes sociales, el 
especialista del Centro de Educación Continua (CEC), 

Unidad Cajeme, Sonora, José Manuel Acosta Rendón, dictó 
la videoconferencia “Delitos informáticos: cibercrimen y 
ciberdelincuencia”, en la que dio diversas recomendaciones a la 
comunidad politécnica para evitar ser víctima de estos ataques.

Durante su participación en el programa de conferencias 
virtuales, a cargo de la Unidad Politécnica de Gestión con 
Perspectiva de Género, el ingeniero politécnico aseguró que 
más de 22 millones de mexicanos han sido afectados por 
ciberdelitos, como recibir algún tipo de spam, virus o enlace 
malicioso, llamadas de extorsión o suplantación de identidad.

Por ello, es necesario mantener actualizado el software de 
protección para la computadora, cambiar regularmente las 
contraseñas de seguridad, evitar el uso de palabras lógicas, 
tener cuidado con archivos adjuntos, cerrar las sesiones en las 
redes o programas que se utilicen, evitar operaciones financieras 
en redes abiertas y públicas, así como tener precaución con lo 
que se publica.

Evita ser víctima de los ciberdelitos

Acosta Rendón destacó que la ciberseguridad es una de las 
carreras profesionales más demandadas y sólo en México, para 
2020, la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de 
Educación Superior (ANUIES) ya proyectaba que se requerirían 
más de 100 mil profesionales en esa área. 
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Debido a que los adultos mayores tienen alta vulnerabilidad 
y requieren cuidados ante la pandemia por COVID-19, la 
Escuela Superior de Enfermería y Obstetricia (ESEO) puso 

a su disposición un modelo de enfermería comunitaria, median-
te el cual estudiantes de posgrado y especialistas en enfermería 
en gerontogeriatría ofrecen orientación virtual sobre medidas de 
prevención y cuidado para evitar el contagio por SARS-CoV-2, así 
como aspectos generales relacionados con la atención geriátrica 
que mejoren su bienestar y calidad de vida.

Otorga ESEO orientación virtual 
a adultos mayores
Claudia Villalobos

La Directora de esa unidad académica, Guadalupe González Díaz, 
mencionó que por ahora los estudiantes de ese programa de pos-
grado no pueden realizar prácticas presenciales, por lo que el grupo 
de docentes, encabezados por la Jefa de la Sección de Estudios de 
Posgrado e Investigación, Ana María Cristina Reyes Reyes y el Coor-
dinador de dicha especialidad, Óscar Rangel Herrera, diseñaron el 
modelo de orientación y atención de primer contacto.

Los adultos mayores o sus familiares pueden externar sus inquie-
tudes mediante el correo electrónico orangelh@ipn.mx o comuni-
carse mediante el enlace https://forms.gle/cXyq82LpLzpF23No9, 
para llenar un formulario y elegir la forma en que quieren que los 
especialistas se pongan en contacto con ellos, la cual podría ser 
por teléfono, correo electrónico, WhatsApp o videollamada.

Dependiendo de las necesidades de los pacientes, los especialis-
tas decidirán si es necesario referirlos a alguna institución para su 
atención, ya que cuentan con la información de las instancias más 
seguras, es decir, aquellas que no atienden casos con COVID-19.

La maestra González Díaz precisó que para sumar esta atención de 
forma permanente a las prácticas que los jóvenes realizan de mane-
ra presencial en casas de asistencia de adultos mayores o en algu-
nas instituciones de salud, se buscará colaboración con el Instituto 
Nacional de Geriatría (INGER) para hacer más robusto el modelo.
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